



Núm. 184 - Año XVI - Depósito Legal P. M. 443 - 1958 - Hoja Parroquial de Montuiri - Junio 1968

# ¿Hacia dónde vamos?

Ante la evolución actual de la humanidad, podemos preguntarnos con todo derecho si Montuiri no ha entrado en un proceso que le hará perder toda su originalidad. Al ver tanta maquinaria en nuestros caminos y en nuestros campos, al ver las líneas eléctricas que lo atraviesan todo, tantos coches y tantos tractores, tantos aparatos de radio y de televisión, tantos periódicos y semanarios ilustrados, al ver una manera de vestir y de comportarse la gente que se está volviendo uniforme, cabe preguntarnos si nos hallamos ante un nuevo tipo de montuirense que en el futuro habrá de encauzar su vida ordinaria y espiritual conforme a unas nuevas estructuras.

Hace apenas veinte años que nuestros campesinos seguían marchando al compás del mulo o del caballo y tenían como centro de reunión nuestro pueblo: podían considerarse como los hombres de la lentitud o del aislamiento. Pero ahora, comparando el payés con el ciudadano, vemos como la diferencia va reduciéndose paulatinamente: estas máquinas de todas clases que atraviesan nuestros campos, la radio y la televisión penetra directa o indirectamente todos los hogares, los servicios se multiplican por doquier de tal modo que los instrumentos agrícolas se van corviriendo en «piezas de recuerdo»... y mientras tanto nuestra generación permanece todavía marcada por aspectos divergentes de una ci-

vilización ya caduca, mientras una nueva manera de ser homogénea y unificada va penetrando rápidamente.

La disminución de la masa agrícola —obligada por la eficiente capacidad de trabajo de estas máquinas— dificulta la conservación de un género de vida y de unas concepciones propias que han dado cariz a nuestro pueblo durante muchos años. El pleno empleo industrial, el rápido desarrollo de la escolarización, que viene a la vez a retrasar la entrada en el trabajo de los jóvenes agricultores y a ayudarles a cambios profesionales, las ventas de material agrícola, tan bien alentadas por numerosos vendedores y que son todavía capaces de ejercer una gran influencia reductora de las necesidades de trabajo humano, el reciente desarrollo de la vulgarización y sus probables progresos capaces de disminuir el empleo, el mismo rápido aumento del precio de la tierra... En fin, todo hace pensar que la disminución de los efectos agrícolas va a continuar a ritmo rápido.

Por otra parte, nos hallamos de cada día con más familias ligadas con parientes próximos en la Ciudad y en nuestra población se hallan mezclados agricultores, obreros comerciantes, pensionistas, empresarios con otro número muy elevado de montuirenses que diariamente acuden a la Capital

(Termina al dorso)

*Foto de A. Cuna*  
*Fuente Flores*



# EL REPARTIMIENTO DE LAS TIERRAS DE MONTUIRI

A los caballeros que acompañaban a Jaime I el Conquistador

En el número de BONA PAU correspondiente al mes de Abril del año pasado iniciamos la publicación de la relación de los caballeros que acompañaban al Rey don Jaime en la conquista de Mallorca y a quienes correspondieron tierras del distrito de Montuiri. Hechos que fueron comprobados por el escritor D. José M.<sup>a</sup> de Bover.

Hoy nos place concluir esta interesante reseña histórica tan ligada a la vida montuirense, cuyo publicación, según nos consta, ha complacido a buen número de lectores.

## Familia Santandrú

Esta familia se estableció en la villa de Petra en el siglo mismo de la conquista. Vino a ella Pedro Santandreu, natural de Barcelona, y en el reparto general de las tierras se le asignó la alquería Luch Abenadax, de extensión de cuatro jugadas, en el término de Montuiri.

## Ramón Sant Martí

En la conquista, Ramón Sant Martí acompañó a los católicos pendones de Aragón. En el repartimiento le tocó Debutachi, de seis jugadas, en la villa de Montuiri.

## Familia Socías

El antiguo solar de esta familia es el predio Fangar de Campanet. En la vi-

## *¿Hacia dónde vamos?*

(De la página anterior)

de la provincia donde se ganan el pan cotidiano. Y si consideramos que muchos de nuestros agricultores se hallan comprendidos entre edades que oscilan entre los 50 y 60 años y son escasísimos los jóvenes que trabajan el campo cabe pensar: ¿Cuántos campesinos se ocuparán de nuestros campos dentro de 10 ó 15 años? ¿Dónde habrá ido a parar esta idiosincracia tan montuirense que durante siglos ha presidido la vida de nuestro pueblo?

lla de Montuiri también existe esta familia, en 1486 y 1506. Pedro Socías de Montuiri era miembro del Grande y General Consejo.

## Pedro Tagamanent

Por los cronistas Tomich y Dameto sabemos que Pedro de Tagamanent fue uno de los barones de la corte de Jaime I, a quien acompañó en la conquista de Mallorca.

El solar antiguo de esta familia es la hacienda de su nombre que a principios del siglo XVI y ya la poseían las de Miralles y Socías de Montuiri.

## Familia Vanrell

En Montuiri vemos establecida esta familia desde principios del siglo XIV.

## Ponce Vich

Ponce Vich vino a la conquista de Mallorca y se le dio en el reparto general de las tierras de rahal Hishor de extensión de ocho jugadas en el término de Montuiri.

NOTA. — Como ya dijimos al principio de estas noticias históricas, repetimos que la jovada (jugada, aparece en el texto) es una extensión de tierra que mide aproximadamente 16 cuarteradas.

# Las Primeras Comunionen

Con inusitado esplendor, el segundo domingo de Mayo —este año el día 12— tuvo lugar en nuestra Parroquia la brillante solemnidad de las Primeras Comunionen. Los 14 niños y 23 niñas que gozosos se acercaron por vez primera a la Mesa del Señor, lo hicieron con una compostura y una seriedad que fue elogiada por los mayores. Recibieron el Pan Eucarístico de manos del Rdo. P. Juan Bibiloni, M. de los SS. CC. He aquí sus nombres:

## Niños

Pedro Moll Fornés.  
Mateo Cerdá Miralles  
José Oliver Mora  
Antonio Font Trobat  
Gaspar Roca Mas  
Miguel Ferrer Arbona  
Manolo Blascos Ginard  
Pedro Blascos Ginard  
Francisco Cardell Roca  
Gabriel Fiol Regis  
Jaime Garau Gelabert  
Gabriel Fiol Roig  
Juan Miralles Cerdá  
Juan Rosiñol Miralles

## Niñas

Juana Sastre Pocoví  
María Marín López  
María Gomila Fiol  
Sebastiana Miralles Fullana  
Antonia Vaquer Martorell  
María Isabel Noguera Bauzá  
Bárbara Nicolau Adrover  
Juana Rosiñol Munar  
María Margarita Mayol Gomila  
Ana Trobat Cerdá  
María Mayol Sánchez  
Magdalena Martorell Miralles  
Magdalena Miralles Cerdá  
Catalina Moll Fornés  
Catalina Cloquell Verd  
Catalina Gomila Moll  
María Jiménez Sánchez  
María Sebastiana Ferrer Arbona  
Magdalena Ribas Verd  
Rosa Ribas Verd  
Isabel Ruiz González  
María Teresa Nicolau Cerdá  
Juana María Rosiñol Miralles

# A la chita callando

## *Nuevas Maestras Nacionales*

En las oposiciones que acaban de realizarse en la Capital de la provincia han obtenido plaza, con brillante puntuación, las señoritas de nuestro pueblo, doña Petra Ramonell Sastre y doña Antonia Mateu Socías. Reciban estas nuevas Maestras Nacionales nuestra más cumplida enhorabuena que hacemos extensiva a sus respectivos padres y familiares.

## *Ruido nocturno*

Unos buenos amigos amantes de la tranquilidad y del orden, nos ruegan hagamos pública su repulsa hacia un determinado número de jóvenes, cuya calificación omitimos, que desgraciadamente aprovechan la campaña del silencio, pero al revés. Hacen más ruido, no respetan el descanso de los ancianos y todavía se jactan de esta inmoralidad. Nosotros recomendamos a los encargados del orden, que se esfuercen por evitar tales anomalías.

## *Día Nacional de Caridad*

Recordamos a los montuirenses que el próximo día del Corpus tengan presente que millones de hermanos hambrientos, les tienden la mano, en espera de su generosidad.

---

## La fe ha de ser progresiva

El próximo día 29 de Junio, festividad de San Pedro, concluye el año de la fe. Pero en esta fecha no se clausura el problema más grave del cristianismo en nuestra generación: la crisis de la fe.

La fe descansa en el hecho histórico de Cristo resucitado.

En cada época la fe cristiana se apoya en el fundamento invisible de Cristo y en la piedra invisible del Vicario de Cristo.

La fe, como la luz, solamente puede conservarse de una forma: propagándose. Una fe que no es universalmente apostólica, no es una fe auténticamente cristiana.

## Crónica Religiosa

del mes de mayo

Día 1. — Empieza el mes de María. Durante todo el mes se ha notado una asistencia a la misa vespertina y bastante superior a la de años anteriores.

Día 3. — Bendición de Frutos a las 10'30 de la mañana en «Sas Tres Creus».

Día 10. — Oficio aniversario en sufragio de María Miralles Verd.

Día 12. — Fiesta de la Primera Comunión.

Día 26. — A las 5'30 de la tarde: Rosario y ejercicio del mes de María en el Puig de San Miguel.

### Pluviómetro

Mes de Mayo

Día 9	0'30
» 10	1'20
» 12	9
» 25	0'10
» 27	16
» 29	5'80
» 31	32'60
Total	65'00 litros por m. <sup>2</sup>

## Movimiento Parroquial

Mes de Mayo

### Nuevos Cristianos

Día 4. — Antonio Mayol Cerdá, hijo de Antonio y Francisca.

Día 18. — Bartolomé Mayol Manera, hijo de Bartolomé y Margarita.

Día 19. — Magdalena Alcover Nicolau, hija de Antonio y Francisca.

### Nuevas familias

Día 8. — Gabriel Mayol Cerdá con Coloma Roca Miralles.

Día 22. — José Gomila Cerdá con Catalina Mas Ribas.

### Nuestros difuntos

Día 7. — Rafael Ribas Martorell, casado, de 68 años. (Roegó)

Día 19. — Antonia Pocoví Vaquer, viuda, de 88 años. (Pucha)

Día 22. — Miguel Mayol Miralles, casado, de 66 años. (Xiu)

Día 29. — Bernardo Clar Fiol, viudo, de 90 años. (Mestret)

## Dios se lo pague

### Para Hoja Parroquial

D. Juan Pomar	100 ptas.
X. X.	100 »

# POBREZA Y POBRES

Hoy se habla mucho de pobreza en todos los sentidos y desde los más diversos puntos de vista. Se dice que la pobreza es un escándalo social del que todos somos responsables ya que en pleno siglo XX son inadmisibles según que condiciones de vida.

Por otra parte la pobreza es una actitud religiosa a la que se ha acusado a la Iglesia precisamente por no adoptarla en su totalidad pues mientras en unas latitudes se muestra excesivamente rica en otras se la ve sin disponer de lo imprescindible. Y los cristianos inmersos en el seno de ella, queriendo seguir en su totalidad la doctrina evangélica, se hallan en mu-

chos casos sin saber exactamente cual es la postura que han de adoptar.

Pero lo cierto, lo que nos manda el Señor, es dar de comer al hambriento. Y hambrientos hay muchos en este mundo. Las estadísticas señalan que de cada 3 personas, 2 sufren hambre, miseria, desnudez, indigencia...

Y ahora, la oportunidad del «Día Nacional de Caridad», que celebraremos el próximo día del Corpus, nos recuerda a tantos millones de hermanos que nosotros, que con nuestra generosidad, podemos y debemos aliviar en la medida de lo posible, esta lamentable situación.